Territorios en transformación y empoderamiento

La Revista Territorios y Regionalismos (RTR), nace en el contexto del Centenario de la Universidad de Concepción. En tal oportunidad, el Rector, Dr. Carlos Saavedra, ha enfatizado en el origen de la misma el aporte de decenas de municipios y localidades del sur del país y la urgencia de lograr un proceso de empoderamiento regional para generar mayor equidad regional en Chile. En concordancia de tal interés, el propio gobierno universitario aprobó la creación del Programa de Investigación Convergencias Regionalistas de Estudios Aplicados del Sur, CREASUR, que, en lo que toca a esta publicación, se ha propuesto ser:

Un Espacio de divulgación de artículos y reseñas académicas que contribuyan a la comprensión de las problemáticas territoriales y las diversas formas del regionalismo y sus demandas de mayor autonomía, descentralización apropiada y procesos de devolución de potestades para la equidad. Se promueve análisis críticos y valorativos de innovaciones desde la gestión de municipios, zonas metropolitanas, comarcas, regiones y las diversas formas de gobiernos subnacionales y espacios autónomos plurinacionales, así como el estudio de zonas extremas y aisladas. La realidad territorial implica estudios de actores, conflictos, identidades, innovaciones y gobernanzas.

La convocatoria al primer número cumplió el objetivo en pleno trimestre del mayor estallido social en el Chile contemporáneo donde, a lo social, se ha sumado con fuerza la demanda por equidad territorial, autonomía mapuche, rentas regionales, consultas municipales, palabras federalismo y proceso constituyente desde abajo, todas temáticas que se abordarán en las sucesivas entregas de este medio.

En el actual destacan las temáticas de participación municipal, viraje verde en los territorios, empoderamiento regional, comunalismo radical y la interculturalidad fraterna desde lo territorial. El carácter birregional de la UDEC, asoma al prevalecer estudios de las regiones del Ñuble y el Bío-Bio, sin que se aminore la importancia de otros artículos con referencias a Recoleta, en Santiago; Santa Cruz de la Sierra, en Bolivia y, La Plata, en Argentina. La Revista irá sumando territorios y regiones en esta ágora transformadora.

Una rápida relación de los artículos de nuestro número de partida, expone la labor cumplida Por Pablo Rojas, quien nos muestra la deconstrucción histórica del territorio de Aconcagua, perspectiva que ayuda a la comprensión del único caso activo que puja por ser región y recuperar su autonomía. Por su lado, la argentina Marga Yunes y un grupo de alumnos del Magíster y Diplomado en Gestión Municipal de la U. Autónoma de Temuco, aportan a la tematización de la reapropiación del agua con un sistema público. Para ello nos informan de su propuesta de uso de las aguas de los ríos de la ciudad de Los Ángeles para multiplicar la infraestructura verde de tal urbe.

En asuntos de empoderamiento regional, Cristian Quiroz y Cristian Loyola, a propósito de las primeras elecciones regionales en Chile a fines del 2020, advierten sobre la tensión por el liderazgo que podría revelarse entre gobernadores electos y delegados

presidenciales a partir de entrevistas semiestructuradas a concejales y consejeros regionales de las tres provincias de Ñuble. Por su parte, Mila Ríos, hace un exhaustivo diagnóstico de los Consejos de la Sociedad Civil locales a partir de la pregunta ¿Contribuyen los COSOC al crecimiento de las organizaciones de la sociedad civil y su fortalecimiento? En una línea temática similar, Margarita Quezada, aborda la gestión de las escuelas abiertas de la comuna de Recoleta (Santiago), municipio que ha llevado a cabo múltiples iniciativas de administración y beneficio popular (farmacia, universidad ciudadana, inmobiliaria).

Jaime González nos muestra la conflictiva y, a su vez, pactista relación entre el Estado chileno y el pueblo-nación aymara del extremo norte de Chile con una trayectoria de compleja negociación. Claudia Vaca, intelectual y activista cultural verde de Santa Cruz de la Sierra (Bolivia), nos hace repensar el *ethos* lector desde la identidad territorial, para concluir que estamos en una transformación desde el libro lector al libro habitante: todos debemos mirar en nuestro entorno y en nuestra constelación familiar de historias y ancestros localizados.

Waleska Muñoz y Felipe Villa, rastrean la relevancia del recurso humano para la implementación de la Participación Ciudadana a partir de un estudio de casos municipalidades de la región de Ñuble. La proactividad y habilidades de directivos y funcionarios es tan relevante como la voluntad política. En un caso de viraje verde en los gobiernos territoriales, Jeanne Simon y Waleska Muñoz nos ilustran con un trabajo que toma el enfoque sueco de Ecocomunas aplicado en algunos lugares de la provincia de Arauco.

En la sección Documentos, entregamos a nuestras/os lectores, dos traducciones inéditas de un intelectual socialista que rompe con la visión jacobina y centralista de las transformaciones para situarlas en empoderamiento social desde las localidades. Son los textos de Murray Bookchin: El Municipalismo Libertario: Una Política de Democracia Directa y El Proyecto Comunalista.

Cierra el número el historiador Osvaldo Barreneche, de la Universidad de la Plata, coordinador de la Red Universitaria de Estudios de la Fraternidad, quien nos aporta la reseña del libro de Andrés Monares y Pablo Ramírez Rivas (compiladores). Fraternidades bajo la cruz del sur. Ensayos sobre la fraternidad como principio sociopolítico.

Agradecemos todas las colaboraciones y les instamos a contribuir a una revista que busca aportar reflexión y casos aplicados en el camino de la profundización de la democracia y la equidad bajo la valoración y empoderamiento territorial.

Fraternalmente

Esteban Valenzuela Van Treek